



## EINLADUNG ZUR RINGVORLESUNG

**Mike S. Schäfer**  
(Zürich)

### **Vom Elfenbeinturm auf den Marktplatz: Wissenschaftskommunikation im Wandel**

Wissenschaftskommunikation ist zentral für moderne Wissensgesellschaften – und in den vergangenen Jahren immer vielfältiger geworden. Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler kommunizieren schon immer nach außen, und bedienen sich dazu nicht mehr nur der klassischen Instrumente wie Medienmitteilungen, Zeitungsartikeln oder Museen, sondern zunehmend auch anderer Formate. Journalistische Medien berichten über eine Vielzahl wissenschaftlicher Themen. Und in Online- und sozialen Medien findet sich ein breites Spektrum von Akteuren, Themen und Inhalten der Wissenschaftskommunikation. Die Kommunikationswissenschaft und andere Sozialwissenschaften haben sich daher in den letzten Jahren verstärkt mit dem Thema Wissenschaftskommunikation befasst. Im Vortrag werden zunächst die Relevanz und die Konturen der Forschung zu Wissenschaftskommunikation – der «science of science communication» - skizziert. Anschließend werden drei aktuelle Herausforderungen in den Blick genommen: Erstens wird die gegenwärtige Krise des Wissenschaftsjournalismus beschrieben, in deren Rahmen sich die Arbeitsbedingungen von Journalistinnen und Journalisten massgeblich verschlechtert haben. Zweitens wird die damit zusammenhängende Pluralisierung der Wissenschaftskommunikation beschrieben: In den vergangenen Jahren haben mehr und mehr gesellschaftliche Akteure begonnen, proaktiv und zunehmend professionalisiert zu wissenschaftlichen Themen zu kommunizieren – nicht zuletzt die Hochschulen, die ihre Kommunikationsabteilungen deutlich ausgebaut haben. Drittens wird auf die Digitalisierung eingegangen, die eine Reihe neuer Möglichkeiten, aber auch tiefgreifender Herausforderungen für die Wissenschaftskommunikation darstellt.

**Dr. Mike S. Schäfer** ist **Professor** für Wissenschaftskommunikation am Institut für Kommunikationswissenschaft und Medienforschung der Universität Zürich. Zudem leitet er das Kompetenzzentrum für Hochschul- und Wissenschaftsforschung der Universität und ist Präsident der Agora-Kommission des Schweizerischen Nationalfonds zur Förderung der wissenschaftlichen Forschung (SNF), mit der Projekte der Wissenschaftskommunikation gefördert werden. Schäfer beschäftigt sich mit medial vermittelter und digitaler Wissenschaftskommunikation, u.a. zu Themen wie Biotechnologie, Klimawandel und Künstliche Intelligenz. Er ist u.a. Mit-Herausgeber der Enzyklopädien «Forschungsfeld Wissenschaftskommunikation» (Springer, 2017), «Forschungsfeld Hochschulkommunikation» (Springer, 2018) sowie der «Oxford Research Encyclopedia of Climate Change Communication» (Oxford University Press, 2017).

**Mittwoch, 22.05.2019**  
**18 c.t. Uhr**  
**HS 28 (I.13.71)**

Arlette Jappe  
Maria Remenyi  
Volker Remmert

[www.izwt.uni-wuppertal.de](http://www.izwt.uni-wuppertal.de)

